
n Son Espases lidera una investi-
gación financiada por la Funda-
ción Mutua Madrileña en la que 
participan otros nueve hospitales 
del país para probar la eficacia de 
un viejo fármaco para el trata-
miento de los pacientes que han 
sufrido un traumatismo cra-
neoencefálico.  

El intensivista de Son Espases 
Jon Pérez Bárcenas, investigador 
principal de este estudio que eva-
lúa la mejora de los pacientes con 
estas contusiones al mes y a los 
seis meses de la dosificación del 
fármaco, matiza antes que nada 
que el estudio no está probando 
la efectividad de un nuevo medi-
camento, que se trata de un corti-
coide antiinflamatorio (dexame-
tasona) de al menos cuarenta 
años de antigüedad que nunca se 

había utilizado para estos trauma-
tismos. 

«Sí ha sido utilizado por los 
neurocirujanos en las interven-
ciones de tumores cerebrales», di-
ferencia el intensivista, que reve-
la que en el estudio están partici-
pando otros nueve hospitales del 
país, entre ellos el 12 de Octubre 
de Madrid o el Marqués de Valde-
cilla de Santander, y que está pre-
visto que ofrezca los resultados 
del mismo dentro de dos años, en 
junio de 2025. 

Ya han probado los resultados 
de este corticoide antiinflamato-
rio en 160 pacientes al mes y a los 
seis meses de su dispensación, 
pero el objetivo es alcanzar una 
cohorte de cuatrocientas perso-
nas, revela Pérez Barcenas. 

«Cada año ingresan en Son Es-
pases entre 120 y 130 personas 

con traumatismos craneoencefá-
licos y no existe ningún trata-
miento eficaz para ellos, tan solo 
medicamentos de soporte», expli-
ca el intensivista los motivos de 
este estudio usando un «fármaco 

muy conocido, antiguo y barato», 
reitera. 

El objetivo del estudio es pro-
bar que a los pacientes afectos por 
estos traumatismos la dispensa-
ción de este fármaco consigue 
«disminuir la inflamación del ce-
rebro así como conseguir que se 
recuperen más rápidamente y 
con menos secuelas», apunta. 

El intensivista recuerda que los 
traumatismos craneales tienen 
repercusiones muy graves, que 
una persona que lo sufra puede 
morir, quedar en coma o tener 
una buena recuperación. 

Pero también pueden arrastrar 

secuelas físicas como si se hubiera 
padecido un ictus: dificultad para 
mover una parte del cuerpo, un 
brazo o una pierna. 

Y secuelas psicológicas que le 
impidan reincorporarse a su an-
tigua vida laboral como la pérdi-
da de su capacidad de concentra-
ción, de la memoria... 

Los traumatismos craneales 
cada vez son más habituales a 
consecuencia del uso cada vez 
más extendido de los patinetes 
entre la población. Un uso que se 
hace sin medidas de protección 
adecuadas como podría ser la 
obligatoriedad de llevar casco.

I.OLAIZOLA. PALMA

Jon Pérez Bárcenas es el investigador principal del estudio junto a otros 9 hospitales. FUNDACIÓN MUTUA MADRILEÑA

Entre 120 y 130 
personas ingresan cada 
año en el hospital de 
referencia por estas 
contusiones

Son Espases 
lidera un estudio 
sobre un fármaco 
para mejorar el 
trauma craneal
u Se trata de probar la eficacia de un corticoide 
muy antiguo en la evolución de estos pacientes
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Los movimientos 
de una persona 
podrían predecir 
el riesgo de 
párkinson

EFE | REDACCIÓN
■ El párkinson se suele diag-
nosticar cuando los sínto-
mas son evidentes y el daño 
neuronal irreparable pero un 
estudio publicado en Natu-
re Medicine sugiere que los 
datos de movimiento de una 
persona pueden ayudar a 
diagnosticar la enfermedad 
de manera precoz.

 Aunque los propios inves-
tigadores advierten de que 
son necesarios más estudios, 
el artículo explica que regis-
trar los datos de movimiento 
podría ser una alternativa ba-
rata y no invasiva para hacer 
cribados a gran escala de la 
población y determinar quie-
nes tienen más riesgo de de-
sarrollar la enfermedad.

 La enfermedad de Párkin-
son es un trastorno neuro-
degenerativo sin tratamiento 
que causa la pérdida progresi-
va de neuronas relacionadas 
con la función motora.

 El diagnóstico suele llegar 
cuando la neurodegeneración 
lleva varios años en curso y 
entre el 50-70% de las neu-
ronas de la función motora 
están afectadas.

 Identificar individuos en 
riesgo de desarrollar la enfer-
medad de Parkinson también 
ayudaría a diseñar terapias 
contra la enfermedad, según 
los autores.

Para hacer el estudio, 
Cynthia Sandor, de la Univer-
sidad de Cardiff (Reino Uni-
do), y su equipo utilizaron 
información sobre 103.000 
personas del Biobanco del 
Reino Unido, una ingente ba-
se de datos de medio millón 
de personas de entre 40 y 69 
años que está a disposición 
de la comunidad científica.

Entre los datos guardados 
en el Biobanco, había regis-
tros de los movimientos es-
pontáneos de esos pacientes 
que, hace algunos años, se to-
maron durante una semana 
con la ayuda de un aceleró-
metro de muñeca.
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LT / CIUDAD REAL 

El grupo de Neuroplasticidad y Neu-
rodegeneración de la Facultad de 
Medicina ha llevado a cabo, por vez 
primera, un estudio proteómico y 
estereológico de la amígdala cere-
bral humana que ha revelado que 
esta estructura es clave en la progre-

que sufrían la enfermedad de Alzhe-
imer y otros que no la presentaban. 
La investigación, que ha sido publi-
cada en Brain Pathology, ha revela-
do una importante pérdida de volu-
men de la amígdala; sin embargo, 
esa reducción no estaba relacionada 
con la pérdida de neuronas a pesar 
de la gran cantidad de depósitos de 

marcadores patológicos. Por el con-
trario, sí ha detectado un aumento 
importante de las células de glía (del 
sistema nervioso) asociadas a la in-
flamación de la región. 

Este trabajo es uno de los prime-
ros análisis proteómicos de la amíg-
dala humana en la enfermedad y ha 
permitido identificar más de 2.000 

proteínas, algunas de las cuales, tras 
distintos análisis bioinformáticos, 
constituyen potenciales biomarca-
dores de la enfermedad que ayuda-
rán a su diagnóstico y tratamiento. 

Los resultados son de gran rele-
vancia por el número de pacientes 
afectados y porque amplía las posi-
bilidades de atención para detectar 
la enfermedad que se caracteriza por 
la acumulación de proteínas patoló-
gicas en regiones cerebrales. El de-
pósito de proteínas tiene lugar déca-
das antes de que esa sintomatología 
sea detectable, de ahí la necesidad 
de un diagnóstico temprano.

SANIDAD | ESTUDIO

Una investigación de la UCLM señala la amígdala  
como una posible vía para combatir el Alzheimer

sión del Alzheimer, lo que podría 
abrir un nuevo camino a terapias.  

Para el desarrollo de la investiga-
ción, que forma parte de la tesis doc-
toral de Melania González, el grupo 
de investigación analizó tejido cere-
bral humano de 36 donantes proce-
dente de la Red Nacional de Bioban-
cos y correspondientes a pacientes 
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AVANCE MI~DICO

Un test abre la
puerta a detectar
antes el parkinson
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Avance m~dico

Un nuevo test abre la puerta al

diagn6stico precoz del parkinson
La prueba, que identifica el 87,7% de los casos, ya se hace en centros de Barcelona

..... 2. -,.: "( 

Un paclente, aclamado por otros participantes en la sexta edici~n del Congreso Mundial de Parkinson celebrado en Barcelona

ANTONI L(~PEZ TOVAR
Barcelona

El parkinson, una enfermedad
neurodegenerativa que afecta a
mils de 160.000 personas en Es-
pafia, carece de una prueba espe-
clfica para su diagndstico. Su de-
teccidn es complicada hasta que
aparecen los primeros sintomas
caracterlsticos, 1o cual dificulta la
investig’acidn de tratamientosyla
aplicacidn de estrategias mddicas
para ralentizar su progresidn. Sin
embargo, un nuevo test de labo-
ratorio se muestra capaz de de-
tectar laenfermedad antes de que
aparezcan los sintomas. Un posi-
ble cambio de paradigma en la
diagnosis, la investigacidn y los
ensayos sobre tratamientos que
ha sido uno de los temas estrella
de la sexta edicidn del Congreso
Mundial de Parkinson que con-
cluyd ayer en Barcelona.

De Brighton a Barcelona con tma app
¯ E116 dejunio, 20 ciclistas
-10 de dlos enfermos de
parkinson y 10 que no la
tienen- partieron en biciele-
ta de la ciudad inglesa de
Brighton para recorrer cer-
ca de 1.600 kil6metros y
llegar el pasado domingo a
Barcelona, atiempo para
asistir al congreso que se
inaugur6 el lunes. Los cielis-
tas llevaron durante todo d
trayecto una app llamada
StrivePD yun Apple Watch.
E1 objetivo de los organiza-
dotes de la iniciativa es re-
copilar y analizar datos
cuantiflcables y objetivos
antes, durante y despu6s dd
marat6n de bicieleta de 17
dlas.

StrivePD analiza a trav6s de
los sensores inerciales del
smartwatch datos como el
temblor y la discinesia-mo-
vimientos invohmtarios del
cuerpo que pueden afectar a
los enfermos de parkinson y
suelen relacionarse con la
medicaci6n-. La informa-
el6n de fluctuaciones diarias
de los slntomas, que se guar-
dan en la app del iPhone,
permiten al neur61ogo tenet
toda la evoluci6n del pacien-
te desde la anterior visita
para tomar las decisiones
oportunas.
La aplicaci6n recibi6 hace
un afio la aprobaci6n de la
Administraci6n de Alimen-
tosy Medicamentos (FDA,

por sus siglas en ingl6s) para
registrar d temblor y la
discinesia de los pacientes
con parkinson.
La comparativa de pacien-
tes con y sin parkinson en el
marat6n cidista tenla pot
objeto calibrar con la mayor
precisi6n datos como los del
temblor y la discinesia, que
en un movimiento constante
en bicieleta, con el bacheado
de la carretera, puede set
mils dificil de distinguir. E1
anfilisis de esos datosinten-
tarfi establecer c6mo mejora
el control de los slntomas
durante la carrera, la fluc-
tuael6n del temblor pot el
agotamiento y el impacto en
d suefio. / Franeese Brarero

El pasado mayo, The Lancet
Neurology public6 el primer en-
sayo a gran escala sobre una tdc-
nica para detectar la alfa-sinu-
clelna, una proteina que se acu-
mula de manera andmala en
neuronas de personas con par-
kinson y que puede estar relacio-
nada con el deterioro en el fun-
cionamiento del sistema nervio-
so. Desarrollado pot 33 centros
de doce palses y con la participa-
cidn de mils de un millar de pa-
cientes, el trabajo conclwe que el
test identifica el parkinson en el
87,7% de los casos. La precisi6n
aumenta a198,6% de los que pre-
sentan el tipico ddficit olfativo de
la enfermedad.

La prueba se realiza mediante
la extracci6n de llquido cefalo-
rraquideo, una tdcnica invasiva
que requiere una punci6n lum-
bar, similar, pot ejemplo, a cuan-
do se aplica anestesia epidural
durante el parto. Aunque un gru-

SECCIÓN:

OTS:

DIFUSIÓN:

FRECUENCIA:

ÁREA:

AVE:

PÁGINAS:

PAÍS:

PORTADA

360000

58318

Diario

1508 CM² - 133%

48545 €

1,22-23

España

7 Julio, 2023



po de investigaci6n japon6s aca-
ba de describir enNature Medici-
ne "la posibilidad de realizar esta
prueba en sangre, 1o cual facilita-
ria su aplicaci6n", explica Miquel
Vila, director del grupo de inves-
tigaci6n en enfermedades neuro-
degenerativas del Vail d’Hebron
Insfituto de Investigaci6n.

De momento, afirma Vila, esta
prueba todavia no se aplica de
forma sistem~itica- "Se hace a ni-
vel experimental y de investig’a-
ci6n, pero la idea es que se pueda
generalizar". Uno de los centros
donde se practica, y puede solici-
tarse asistencialmente, es el hos-
pital Clinic de Barcelona, explica
el neur61ogo Eduard Tolosa,
autoridad mundial en parkinson
y uno de los presidentes del con-
greso celebrado en Barcelona. En
su opini6n, el test de alf:a-sinu-
cleina"es un antes y un despu6s".
Evitar~i visitas a diferentes m6di-
cos pot la disparidad de sintomas
y, "quiz~i 1o mils importante, per-
mitir~ detectar la enfermedad
antes de que los sintomas clfisicos
de temblor, o lentitud, o dificulta-
des del habla se maniflesten".

Es la primeravez quelos cienti-
ficos identifican un biomarcador
objetivo que puede hallarse no
solo en personas con slntomas
(mayoritariamente aparecen 
partir de 60 afios) sino tambi6n
en individuos mils j6venes (los
diagnosticados de alrededor de

Eduard Tolosa:
"Permifird detectar
la enfermedad antes
de que los slntomas
cl sicos se maniflesten"

40 afios representan un 10%) que
no presentan sintomas, pero tie-
hen alg~nos t:actores de riesgo.

La detecci6n precoz es funda-
mental, segfln el doctor Tolosa:
"Los ensayos clinicos que se hart
llevado a cabo en los flltimos
quince afios para fi’enar la enfer-
medad han fi’acasado,yel motivo,
creemos, es que se han realizado
en rases demasiado tardias, cuan-
do la enfermedad motoraya se ha
declarado y se hart producido da-
fios irreversibles en el cerebro".

El hospital Clinic estfi inmerso
en el proyecto Envejecimiento ce-
rebralsaludable con el objetivo de
determinar el porcentaje de po-
blaci6n con factores de riesgo de
parkinson (gen6ticos en un 10%
de los casos, p6rdidas de olfato,
trastornos del suefio con pesadi-
llas agresivas), 1o que facilitarfi
diagnostica~’lo antes de que se
produzca el deterioro neuronal.
"Es un cuestionario en llnea que
en menos de veinte minutos pue-
de responder cualquier persona
de mils de 50 afios que no est6
diagnosticada. Nos supone una
gran ayuda", indica Tolosa-

Cerca de 3.000 personas hart
participado en el Congreso Mun-
dial de Barcelona, un foro que ha
reunido tanto am6dicos einvesti-
gadores como a pacientes de par-
kinson y cuidadores.o
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ABC SEVILLA  

El ex presidente del Gobierno Felipe 
González recibirá en septiembre el Pre-
mio Iberoamericano ‘Torre del Oro’, 
promovido desde 2018 por la Funda-
ción Cajasol y la Cámara de Comercio 
de Sevilla con carácter anual. Este pre-
mio pretende honrar y reconocer a una 
personalidad o entidad del máximo ni-
vel cuya trayectoria esté estrechamen-
te relacionada con el fomento de las 
relaciones políticas, comerciales, eco-

nómicas y culturales entre los países 
iberoamericanos y, al mismo tiempo, 
vinculada con la ciudad de Sevilla. 

En esta edición de 2023, el Comité 
de Honor, compuesto por Enrique V. 
Iglesias; el presidente de la Cámara de 
Comercio de Sevilla y presidente de la 
Asociación Iberoamericana de Cáma-
ras de Comercio (AICO), Francisco He-
rrero; el presidente de la Fundación 
Cajasol, Antonio Pulido; el presidente 
de Cámara España, José Luis Bonet, el 

presidente de la Confederación Colom-
biana de Cámaras de Comercio, Julián 
Domínguez; el vicepresidente de la Aso-
ciación Industrial Portuguesa (AIP), 
Jorge País y Miguel Sánchez Montes de 
Oca, ha decidido por unanimidad otor-
garlo a Felipe González, presidente de 
España durante el periodo 1982 a 1996. 

Con este premio el Comité quiere 
realzar la «extraordinaria» labor de-
sarrollada por González en la poten-
ciación de las relaciones de España y 
Europa con Iberoamérica, así como por 
su enfoque en los asuntos de la región, 
que lo han llevado a ser considerado 
como «el estadista de mayor influen-
cia en los países de habla hispana del 
continente americano del siglo XX y 
primeras décadas del siglo XXI».

Felipe González recibe el premio 
iberoamericano ‘Torre del Oro’

FUNDACIÓN CAJASOL Y CÁMARA DE COMERCIO

El ex presidente Felipe González // EFE

S. L.  

SEVILLA 

Técnicas de imagen médica para dife-
renciar el Alzheimer de otras enferme-
dades de origen neurológico. Ésa es la 
investigación liderada por los docto-
res Michel Grothe y Pablo Mir, del Gru-
po Trastornos del Movimiento del Ins-
tituto de Biomedicina de Sevilla (IBiS), 
quienes han publicado en la prestigio-
sa revista Brain nueva información que 
ayuda a un mejor diagnóstico. 

El IBIS sostiene que a pesar de que 
se suele identificar por sus síntomas 
más habituales, el alzhéimer es una en-
fermedad «extremadamente hetero-
génea». Una de las causas de esta di-
versidad es la presencia de otras do-
lencias que se pueden manifestar junto 
con el Alzheimer: «Se trata de depósi-
tos anormales de una proteína llama-
da alfa-sinucleína, la cual está involu-
crada en la enfermedad de Parkinson 
y otros síndromes clínicos relaciona-
dos», explica el primer autor del artí-
culo, el doctor Jesús Silva-Rodríguez. 
El experto añade que «hasta el 60 por 
ciento de pacientes de Alzheimer pue-
de mostrar esta copatología, según los 
estudios de autopsia más recientes». 

La demencia con cuerpos de Lewy 
es la segunda causa más común de 

demencia en personas mayores des-
pués del Alzheimer, y está caracteri-
zada por un cuadro clínico que reco-
ge alucinaciones visuales, síntomas 
motores similares a la enfermedad 
de Parkinson, trastornos de sueño y 
cambios en la lucidez mental y la aten-
ción. Sin embargo, «a menudo co-
mienza con problemas de memoria, 
por lo que es fácil que inicialmente 
estos pacientes se diagnostiquen erró-

neamente como Alzheimer», aclara 
el doctor Silva-Rodríguez. 

Un millar de pacientes 
La investigación de estos expertos no 
ha sido sencilla. Según el doctor Sil-
va-Rodríguez, «uno de los desafíos 
era poder identificar un número su-
ficiente de pacientes diagnosticados 
con Alzheimer que presentasen es-
tos patrones de imagen compatibles 
con demencia de cuerpos de Lewy». 
Para garantizar que contarían con el 
número suficiente de sujetos, los in-
vestigadores tuvieron que analizar 
imágenes médicas de más de 1.200 
pacientes. Para ello entrenaron a un 
algoritmo de inteligencia artificial 
para detectarlos: 

«Los hallazgos de nuestro estudio 
sugieren que debemos reconsiderar 
la importancia de la imagen en el diag-
nóstico temprano de estas enferme-
dades», sugiere Silva-Rodríguez. Al 
mismo tiempo, resalta que «identifi-
car a los pacientes con patología (o 
copatología) de cuerpos de Lewy an-
tes en el tiempo nos permitirá mejo-
rar las opciones terapéuticas y el con-
sejo al paciente y su familia desde eta-
pas tempranas». 

Nuevos medicamentos 
Según señala el Doctor Grothe, una 
identificación adecuada puede cam-
biar radicalmente la decisión de apli-
car uno u otros tratamientos: «Los 
pacientes con patología de cuerpos 
de Lewy tienen muchas más proba-
bilidades de responder bien a ciertos 
fármacos específicos». Además, re-
cientemente han comenzado a apro-
barse alrededor del mundo diferen-
tes medicamentos para la enferme-
dad de Alzheimer: «Es muy probable 
que pacientes con una patología sub-
yacente de cuerpos de Lewy no res-
pondan bien a estos fármacos», con-
cluye. 

Los autores estiman que sus ha-
llazgos pueden tener resultados a cor-
to plazo. «En nuestra opinión, es pro-
bable que nuestro trabajo, junto con 
otros avances recientes, lleven a una 
revisión y actualización de las guías 
clínicas para el diagnóstico, dándole 
mayor relevancia al uso de la imagen 
FDG-PET», zanja el doctor Mir.

Descubren técnicas para mejorar 
el diagnóstico de Alzheimer

∑ Doctores del Instituto 
de Biomedicina de 
Sevilla están al frente 
de esta investigación

Los investigadores han publicado su trabajo en la prestigiosa revista Brain  // ABC

Técnicas de imagen 

«Los hallazgos sugieren que 
debemos reconsiderar la 
importancia de la imagen 
en el diagnóstico temprano 
de estas enfermedades»

k#c
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Las asociaciones de 
enfermos neurológicos 
critican el uso del 
Credine: «Es el timo 
de la estampita» 
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Las antiguas escuelas de Barros, donde las asociaciones imparten terapias. | C. M. B. 

Valoraciones 

«Están ofertando lo 
que no hace falta, 
no tienen en cuenta 
a las asociaciones 
para nada» 

María José Álvarez 
Presidenta ELA 

«Lo que tienen ahora 
en este centro es un 
ambulatorio gigante 
que ni siquiera está 
lleno de pacientes» 

Ernesto Suárez 
Presidente Esclerosis Múlt ip le 

«Hemos propuesto 
el traslado al Credine 
en varias ocasiones, 
pero parece que no 
es posible» 

Mónica Oviedo 
Presidenta Cocemfe 

«Para hacer esto, es mejor que 
no hagan nada», clama la presi-
denta de ELA Asturias. María Jo-
sé Álvarez destacó que le parece 
«una falta de respeto» que «no se 
tenga en cuenta a las asociaciones 
de afectados para el aprovecha-
miento del recurso». «Ya no hablo 
del uso físico del espacio, si no de 
la planificación; lo que hay ahora 
no es lo que Asturias necesita», 
apunta. Asegura que el centro de 
día «solo funciona tres horas du-
rante tres días a la semana». «Es la-
mentable». 

Y otro problema. Mientras no 
haya transporte -actualmente en 
tramitación-, el Credine «no solo 
dará pocos servicios, sino que solo 
estarán disponibles para los que vi-
ven cerca». La presidenta de ELA 
Asturias considera que la gestión 
del recurso debería tener en cuen-
ta el número de diagnosticados en 
Asturias de cada enfermedad. En 
el caso de la ELA. la asociación 
tiene constancia de diez diagnosti-
cados en las Cuencas. Son un total 
de 129 en toda la región. 

Preocupa que no haya fechas 
para el recurso «residencial». «En 
el caso de la ELA, lo que yo más 
conozco, hablamos de personas jó-
venes que no pueden ser ingresa-
das en una residencia al uso. Para 
eso se creó el Credine, o para eso 
nos dijeron que se había creado». 
«Después de décadas esperando 
porque terminara la construcción, 
ahora nos encontramos con esto. 
Estamos peor que antes porque nos 
tienen muy cabreados», clamó 
María José Álvarez. 

Un «cabreo» que se extiende a 
la Asociación de Esclerosis Múlti-
ple de Asturias. El presidente, Er-
nesto Suárez Grande, apuntó que 
«lo que hay ahora mismo es un 
ambulatorio gigante que ni siquie-
ra se llena». También llamó la 
atención sobre los programas de 
apoyo a las familias. «Según pare-
ce, solo funcionarán de lunes a 
viernes». 

Estos recursos de «respiro» fa-
miliar son muy demandados por 
las personas diagnosticadas. En al-
gunos casos, los enfermos asturia-
nos tienen que trasladarse al centro 
especializado más cercano, en San 
Andrés del Rabanedo (León). 

«Es el timo de la estampita», claman los 
enfermos neurológicos sobre el Credine 
El Imserso no permite utilizar espacios del centro langreano a las 
asociaciones regionales, salvo puntualmente «para jornadas o congresos» 

C. M. Basteiro 
Barros (Langreo) 

La solución más lógica no siem-
pre es posible. Como lo que ocurre 
en Barros (Langreo): asociaciones 
regionales de enfermedades neuro-
lógicas se ciñen al espacio de las 
antiguas escuelas para ofertar tera-
pias, mientras que el Credine (Cen-
tro de Referencia Estatal para per-
sonas con Discapacidades Neuro-
lógicas) -a menos de un kilómetro 
de distancia- hace eco de todos los 
metros cuadrados que tiene vacíos. 

Las entidades han reclamado en 
múltiples ocasiones un traslado, 
pero la respuesta siempre es la mis-
ma. Según el Imserso, que gestio-
na las instalaciones, la cesión de 
espacios no se contempla entre los 
usos de este recurso. A día de hoy, 
solo están ocupadas catorce de las 
noventa plazas del centro de día. 
Otros servicios, como el «residen-
cial», ni siquiera están claros. «So-
mos víctimas de un timo de la es-
tampita», lamenta la presidenta de 
la asociación de Esclerosis Lateral 
Amiotrófica (ELA) en Asturias, 
María José Álvarez. 

Mónica Oviedo, presidenta de 
la Confederación Española de Per-
sonas con Discapacidad Física y 
Orgánica (Cocemfe) Asturias, lo 
explica más templada. Deja claro 
que «estamos muy agradecidos del 
espacio que nos cede el Ayunta-
miento en las antiguas escuelas de 
Barros». Un equipamiento que 
«está bien», pero que nada tiene 
que ver con el Credine. «Lo hemos 
consultado ya y no está permitido 
un traslado. Sí se abre la puerta a la 
organización puntual de activida-
des, como congresos o jornadas de 
formación». 
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La receta de 

José Manuel 
Barrau

Boletus aereus en dos texturas 

� Lavar profusamente los boletus, quitando 

todos los restos de tierra, se puede utilizar 

agua si fuera preciso. 

� Si se mojan se deben dejar secar 30 minutos 

para que no pierdan sabor al cocinarlos. 

� Utilizar 1 ó 2 sombreros para consumir en crudo. 

� Laminarlos finamente y disponerlos 

armoniosamente en el plato. 

� Sazonar con sal en escamas, un poco de 

pimienta negra recién molida y un buen chorro 

de AOVE, terminar con unas pocas pipas 

peladas. 

� El resto de los boletus laminar finamente y 

saltearlos 3-4 minutos en una sartén con un 

poco de AOVE, a fuego medio. 

� Cuando estén dorados ligeramente, los 

salpimentamos y servimos al lado de los 

sombreros crudos. 

� Verter unas gotitas de AOVE, unas escamas 

de sal y colocar encima una yema de huevo. 

� En su defecto si no se pueden encontrar 

boletus, se pueden sustituir por champiñones 

frescos.

Ingredientes

� 250 gr boletus aereus 

� AOVE Bajo Aragón 

� 2 yemas de huevo 

� Sal 

� Pimienta negra 

� Pipas de calabaza o girasol

Preparación

El Servet aumenta 
la dotación para 
el tratamiento de 
la epilepsia
ZARAGOZA. El Hospital Univer-
sitario Miguel Servet ha dado un 
impulso a la sección de Epilep-
sia al mejorar la dotación mate-
rial tanto para estudios de la en-
fermedad y su diagnóstico co-
mo para su posterior tratamien-
to quirúrgico. El incremento del 
material incluye un nuevo equi-
po de vídeo electroencefalogra-
fía (VEEG) y la implementación 
de estudios con electrodos in-
tracraneales.  

Estas novedades van a per-
mitir dar un impulso de la ciru-
gía de la epilepsia, de la que el 
Servet es referencia en Aragón y 
comunidades limítrofes. La uni-
dad de registro prolongado de 
video-encefalografía permite 
monitorizar la actividad eléctri-
ca cerebral durante varios días, 
tanto con electrodos de superfi-
cie como con electrodos intra-
craneales. La principal indica-
ción de estos estudios son casos 
complejos de epilepsia donde el 
tratamiento farmacológico no 
es suficiente. El estudio VEEG 
permite orientar y determinar la 
región cerebral que origina las 
crisis epilépticas. 

En esta unidad, integrada 
por los servicios de Neurología y 
Neurofisiología, se estudia a los 
pacientes con un registro simul-
táneo y sincronizado de electro-
encefalograma y vídeo. Con el 
traslado del servicio de Neuro-
logía a la planta cuarta del hos-
pital se han podido destinar dos 
habitaciones para este fin, lo 
que dobla la capacidad de res-
puesta. Normalmente, los regis-
tros EEG tienen una duración 
de varios minutos y se realizan 
sin necesidad de ingreso hospi-
talario. En los casos complejos 
se requiere realizar estudios 
más prolongados (más de una 
semana) y para ello está desti-
nada esta unidad. «Es probable 
que durante la realización de es-
tos estudios haya que reducir o 
hasta retirar la medicación an-
tiepiléptica, lo que puede con-
llevar un aumento de riesgo de 
sufrir una crisis por lo que debe 
haber una vigilancia continua 
de su evolución y por ello nece-
sita estar hospitalizado», explica 
el neurólogo Vicente Bertol, res-
ponsable de la Unidad. 

L.C.

Grupo de trabajo en epilepsia, que integra Neurocirugía, Neurofisiología, Neuro-

logía, Psicología, Psiquiatría, Radiología y Trabajo Social. DGA

Periódico la Comarca
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Aunque la genética y algunos tras-
tornos causan sobrepeso y obesi-
dad, la mayoría de los problemas 
de peso en adolescentes se debe a 
la falta de actividad física y a tener 
unos hábitos alimenticios defi-
cientes. La obesidad infantil es un 
reto complejo. Y aunque todavía 
queda mucho por hacer, lo cierto 
es que, aunque muy tímidamente 
podría estar registrándose un 
cambio de tendencia.  Así, aunque 
recientemente un estudio en el 
que participaron más de 745.000 
adolescentes de 41 países de Eu-
ropa y Norteamérica ha alertado 
del aumento de adolescentes con 
sobrepeso que no lo perciben, en 
España la realidad difi ere. 

Según la investigación publica-
da en la revista científi ca «Child 
and Adolescent Obesity», en nues-
tro país el 60,7% de los adolescen-
tes tiene una visión objetiva y co-
rrecta de su propio peso y el 14% 
de los adolescentes españoles in-
fravalora su peso (cuando el peso 
real es superior al percibido).

Además, y «aunque solo debería 
sacar una conclusión sobre el ta-
maño total de la muestra, alrede-
dor del 25,2% de los adolescentes 
en España sobrestimó su estado 
de peso (cuando el peso real es 
inferior al percibido); un porcen-
taje que disminuyó entre los años 
2002 y 2018», explica a este suple-
mento Anouk F.J. Geraets, investi-
gadora postdoctoral del Departa-
mento de Ciencias Sociales de la 
Universidad de Luxemburgo y au-
tora principal del estudio. 

 El informe también alerta de 
que en 28 países (el 68% de los es-
tados analizados) se detectó un 
incremento del sobrepeso y la obe-
sidad. Esta cifra se traduce en un 
número creciente de adolescentes 
con sobrepeso, que no se perciben 
a sí mismos como por encima de 
su peso, un fenómeno que preocu-
pa a los especialistas, ya que podría 

conducir a elecciones de estilo de 
vida poco saludables. Ahora bien, 
también hubo una disminución 
del sobrepeso y la obesidad en cua-
tro países: Dinamarca, Inglaterra, 
España y Gales.  

No es el único estudio en apun-
tar este descenso. Así, hace unos 

meses los datos preliminares del 
informe «Pasos 2022», que elabo-
ra la Fundación Gasol, concluía 
que descendía ligeramente la 
obesidad y el sobrepeso en los 
menores españoles. No obstante, 
la prevalencia de exceso de peso 
infantil seguía siendo muy alta:  el 
33,4%. 

Esta semana, han presentado los 
resultados a partir del 100 % de la 
muestra evaluada, y de nuevo «los 
resultados confi rman una cierta 
tendencia a la baja en la prevalen-
cia de sobrepeso y obesidad infan-
til», recoge el estudio. Aunque si 
bien, «dichos resultados pueden 
estar sesgados por una relevante 
menor tasa de participación».

En todo caso, en España, uno de 
cada tres menores de entre ocho y 
16 años presenta sobrepeso u obe-
sidad (33,2%). 

En el periodo de tres años eva-
luado (de 2019-2020 a 2022-2023) 

se observa una ligera tendencia a 
la baja en la prevalencia de sobre-
peso y obesidad, destaca el infor-
me. En el caso de la evolución de 
la prevalencia de obesidad y obe-
sidad severa es favorable en el caso 
de la población adolescente, pero 
no sucede lo mismo con los niños, 
para los que se observa una cifra 

Belén Tobalina. MADRID Baja la 
obesidad de 
adolescentes 
en España, 
Dinamarca, 
Inglaterra y 

Gales
►El 14% de los menores en nuestro país   

infravalora su peso y el 25% lo sobrestima

El ejercicio intenso al inicio del párkinson 
mantiene a raya la enfermedad 

Después de que estudios previos hayan asociado la actividad física intensa con una 
mayor producción del factor neurotrófi co derivado del cerebro, neurocientífi cos de la 
Facultad de Medicina de la Universidad Católica de Roma lo han demostrado. ¿Cómo? Al 
reproducir este fenómeno en respuesta a un protocolo de entrenamiento en cinta de 
cuatro semanas en un modelo animal de enfermedad de Parkinson en etapa temprana. 
Este ejercicio les ha permitido demostrar por primera vez que «el ejercicio realizado en las 
primeras etapas de la enfermedad induce efectos benefi ciosos sobre el control del 
movimiento que pueden perdurar en el tiempo incluso después de suspender el entrena-
miento». El efecto neuroprotector de la actividad física está asociado con la supervivencia 
de las neuronas que liberan el neurotransmisor dopamina y con la consiguiente capaci-
dad de las neuronas del cuerpo estriado para expresar una forma de plasticidad depen-
diente de la dopamina, aspectos que de otro modo se ven afectados por la enfermedad. 

Neurodegenerativas 

Una persona mayor camina en una cinta 

L
os retinoles son deri-
vados de la vitamina A 
y se emplean como 
principios activos en 

dermocosmética, ya que poseen 
múltiples benefi cios para la piel. 
Para poder incorporarlos en 
nuestra rutina facial, debemos 
de tener en cuenta: quién, cuán-
do y cuánto. 

Según el nivel de oxidación 
que haya sufrido la vitamina A, 
hablaremos de unas u otras ca-
racterísticas. El ácido retinoico 
lidera la lista por ser el más agre-
sivo y el que mayor irritación 
produce al entrar en contacto 
con la piel, aunque es el más efi -
caz a la hora de tratar patologías 
dermatológicas como el acné o 
luchar contra el envejecimiento. 
Su uso requiere de prescripción 
médica, no así el resto de los de-
rivados los cuales se consideran 
principios activos de libre co-
mercialización, hasta la fecha. 

La falta de control a la hora de 
comercializar productos con 
retinol ha hecho que la Comi-
sión Europea quiera actualizar 
el reglamento de cosméticos, 
para así imponer unas cantida-
des máximas al formular los 
productos. En el caso de la cos-
mética facial se limita a un 0,3% 
la concentración máxima de 
retinol y al 0,05% en los produc-
tos de uso corporal.

No estamos hablando de una 
sustancia peligrosa, pero la Au-
toridad Europea de Seguridad 
Alimentaria (EFSA) considera 
que se está haciendo un uso in-
discriminado de dicho principio 
activo.

El empleo del retinol requiere 
de ciertas precauciones como 
son evitar la exposición solar 
(por ello en la mayoría de los 
casos se recomienda su aplica-
ción por las noches), no aplicar-
lo junto con determinados pro-
ductos como la vitamina C o 
introducirlo de manera gradual 
consiguiendo así la retinización 
de la piel. 

Este proceso de adaptación es 
el método más seguro para dis-
frutar de todos los benefi cios del 
retinol respetando en todo mo-
mento nuestra piel.

Retinol, ni tanto 
ni tan poco 

Dra. Marta Garay

Opinión

Marta Garay es médico

A nivel 

internacional, en el 

68% de los estados 

analizados se detectó 

un incremento 

Desde 2019 se ve en 

nuestro país una 

ligera tendencia a la 

baja en la prevalencia 

de sobrepeso 

Una adolescente 

se sube a una 

báscula
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n Un equipo de investigación de la 
Universitat Politècnica de València 
(UPV) ha participado en el desarro-
llo de Epileptika, una aplicación 
cuyo objetivo es ayudar al tratamien-
to de la epilepsia refractaria en per-
sonas con discapacidad intelectual. 
Se trata de una epilepsia que apare-
ce en muchos casos de enfermeda-
des raras y que no suele responder a 
los tratamientos farmacológicos. 

Desarrollada para iOS, Android y 
PC, Epileptika permite a los cuida-
dores de personas con discapacidad 
intelectual registrar crisis epilépticas 
y sus antecedentes, así como la in-

tensidad y características de los epi-
sodios diarios. Permite también in-
ferir posibles desencadenantes y 
mostrar la eficacia de fármacos an-
tiepilépticos. El proyecto es fruto del 
trabajo conjunto entre los investiga-
dores de la Universitat Politècnica de 

València, Cristina Santamarina y Vi-
cente Cloquell, junto con la coope-
rativa valenciana Koynos. 

Desde la universidad explican 
que las dificultades de las personas 
con discapacidad intelectual para 
informar sobre las crisis epilépticas, 
así como de sus antecedentes y con-
secuentes, «conlleva mermas signi-
ficativas de su calidad de vida». Sin 
embargo, la investigadora asegura 
que la situación puede mejorar «si 
los cuidadores aprenden a observar 
y registrar los signos relevantes y dis-

ponen de información sobre su es-
tado antes de interaccionar con él». 
«Esto permite establecer pautas so-
bre cómo ajustar las actividades dia-
rias», afirma Cristina Santamarina. 

Según apuntan los investigado-
res, la aplicación se encuentra  en 
fase de prototipo y se ha testeado ya 
con cinco pacientes durante seis 
meses. Y su uso contribuyó a mejo-
rar la calidad de vida de los pacien-
tes, bien por disminución de los epi-
sodios, bien porque permitió facili-
tar un mejor ajuste farmacológico.

Una aplicación móvil ayuda  
al tratamiento de la epilepsia

LEVANTE-EMV. VALÈNCIA

u La UPV y la cooperativa 
Koynos han desarrollado 
«Epileptika», para personas 
con discapacidad intelectual

DESCANSE EN PAZ

DON SALVADOR
MÁS SANCHO

Que falleció en Valencia el día 15 de julio de 2023, a los 91 años de edad, 
habiendo recibido los santos sacramentos y la bendición apostólica

Sus hijos, nietos y demás familia participan a sus amistades tan dolorosa pérdida y ruegan una oración por su alma.
La capilla ardiente está instalada en el Tanatorio Servisa (avenida de los Naranjos, 14, de Valencia). La misa por su eterno
descanso tendrá lugar hoy, día 16 de julio de 2023, a las 12 horas, en la capilla del citado tanatorio.

†

Datos que recoge la app.

LEVANTE-EMV
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NEUROLOG|A

ParSiisms del
Sue o: un terror

que debilita el
descanso

Dura poco, apenas unos minutos que pasan lentos ya
que aquel que la sufre no puede incorporase y est8

aterrorizado. Cualquiera puede padecer este trastorno,
pero existen ciertos factores que hacen que algunas

personas sean mas proclives

JAVI ER PALOMO

T
e despiertas en mitad de ]a no-
che, abres los ojos y miras a tu
alrededor, pero el resto de tu
cuerpo no reaccion& De pron-
to, escuchas unavoz que te lla-
rn& que repite tu nornbre en bu-

cle. Una sornbra rnuy larga estfi a los pies
de tu cama y observas c6rno poco a poco se
acerca a ti. Intentas moverte, pero tus mfis-
culos estfin bloqueados. Te pones nervioso,
quieres gritar pero no puedes, tan solo es-
perar a que pase el tiempo y terrnine cuan-
to antes el episodio. A pesar de que parez-
ca el inicio de una pelicula de terror, esta si-
tuaci6n no es mils que un caso de paralisis
del suefio, un trastorno m~s habitual de lo
que parece.

Cuando ocurre este fen6rneno la persona
se queda temporalmente paralizada justo
despu6s de despertar, en un estado entre la
vigilia y la fase mils profunda del suefio. Las
personas que experirnentan la parfilisis tie-
hen alucinaciones vividas y a~erradoras, que
pueden contfibuir a la sensaci6n de rniedo e
impotencia_ Aunque no es perjudicial para la
salud, puede ser rnuy angustiante y afectar a
la calidad del descanso. De hecho, uno de los
motivos que provocan este trastorno es una
mala higiene del suefio. Dormir pocas horas,
o no descansar lo suficiente, aumenta las po-
sibilidades de que ocurra_

Entre el 5% y el 10% de la poblaci6n estfi
predispuesta a sufrir este trastorno, segfin
indica la doctora Celia Garcia, neur61oga de
la Clinica CISNe y experta en medicina del
suefio. <<Si son personas sanas, la pal-~sis del
suefio se considera ’benigna: En otras oca-
siones, es un sintoma de otras enfermedades,
por ejemplo, de la narcolepsia>>, explica ]a doc-
tora. Cuando un paciente tiene esta enferrne-
dad, entra con mucha rapidez en fase REM
(siglas en ingl6s de movimiento ocular r~pi-
do), yes por eso que se producen las par~li-
sis. Cuando dormirnos pasamos por cinco fa-

ses de suefio, divididas en fases no-REM y en
]a fase REM. La prirnera ca~egoria se divide a
su vez en suefio ligero yen suefio profundo,
donde hay mayor rnovirniento corporal. En
cambio, en la REM predomina la actividad
cerebral yes en esta fase cuando se suefia.
<<Cuando una persona estfi sufriendo una pa-
r~lisis del suefio, se encuentra a caballo en-
tre el suefio REM y la vigilia>~, explica Garcia-
La persona est~ despierta y la consciencia
est~i preservad~ pero el cuerpo sufre atonia
muscular. Esto significa que todos los mfis-
culos del cuerpo, excepto los de los ojos y el
diafragma, permanecen bloqueados, lo que
provoca que uno no pueda rnoverse ni hablar
durante el episodio. La atonia rnuscular es
una respuesta normal del cuerpo durante la
fase REM del suefio, pero en la parfilisis se

produce en un rnornento inapropiado, 1o que
provoca la sensaci6n de impotencia y miedo
que caractefiza este trastorno. E11nstituto de
Investigaciones del Suefio (IIS) indica que los
episodios suceden con mils frecuencia en la
adolescencia (porque el cerebro no estfi del
todo desarrollado hasta que llega a la veinte-
ha) y a partir de los 45 afios (porque el suefio

FASES DEL SUEI IO
FASE NO REM I

FASE 4FASE 3FASE1 FASE 2

SU EI~IO LIGERO En esta etapa el suefio
comienza a ser reparador, aunque no
totalmente. La respiraci6n yla frecuen-
cia cardiaca disminuye. No hay mo~-
mientos oculares

SUEI~IO PROFUNDO Es la fase de mayor
actividad corporal y representa el 20% de
los ciclos del suefio. Determina la calidad
del descanso y si el suefio es reparador o
no. En esta etapa no se suefia

ABC Salud
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se ve afectado y el insomnio es mayor). Las
mujeres presentan m~s casos, y tambi6n se
manifiesta en personas que padecen mucho
estr6s o que tienen ansiedad diagnosticada.

Es el caso de Juan, que cuenta a ABC que
vivi5 estas alucinaciones constantemente
cuando era un adolescente, mientras prepa-
raba sus exfiraenes de Selectividad. <<La oca-

FASE REM

SU E~I O REM Esta es la etapa de mayor
actividad cerebral. Ocurren los movi-
mientos r~ipidos de los ojos. La respira-
ci6n es r~ipida y superficial. En esta fase
es cuando se producen los suefios

si6n en la que mils miedo pas6 fue una vez
que senti que un tren estaba a punto de arro-
llarme. No podia moverme, pero veia los fa-
ros de] tren apuntando directamente a mi
camay una figura oscura que se dirig~a a toda
velocidad hacia mi. La habitaci6n temblaba
y el sonido em ~gobiante. A pesar de la deses-
peraci6n lo finico que pude hacer fue cerrar
los ojos y esperar a que todo terminarm~, re-
lata el joven. Otto episodio que vivi6 en repe-
tidas ocasiones fue sentir que una persona ]e
presionaba el pecho, empuj~indolo con fuer-
za contra la cam~ <<Antes de un examen im-
portante ya era consciente de que me iba a
ocurrir una parfilisis. A veces pensaba que ]o
manifestaba yo a] pensar]o tanto~, expresa
con pesar.

HISTORIAS PARA NO DORMIR
<<Lavida es suefio~ decia Calder6n de la Bar-
ca, y para Trinidad Pefiuela es aut6ntico. Ha
llegado un punto en el que es incapaz de dis-
tinguir si se encuentra en un suefio o si est~
despiert~L Padece de par~lisis del suefio des-
de hace mils de cuarenta afios y al principio,
en la adolescencia, los episodios solo se ma-
nifestaban en ocasiones muy concretas, du-
rante el cambio de estaci6n o en momentos
de mucho estr6s. Ahora las alucinaciones la
visitan todas ]as semanas, pr~icticamente cada
noche. ,Todo cambi6 a raiz de que naciera mi
primer hijo~, explica Pefiuela. Desde enton-
ces, tiene rachas de mils de 12 dias de episo-
dios y pesadillas. Ha llegado aver de todo,
desde ojos que la observan, bocas que la su-
surran amenazas o incluso una manada de

perros que se posa a los pies de su cama, vi-
gil~indol~_ ~Si mi marido no duerme ese dia
en casa prefiero pasar la noche en velm~, ex-
presa Pefiuela.

Actualmente, no hay ningfin tratamiento
en especifico para tratar la par~lisis del sue-
rio. Celia Garcia indica que si son muy fre-
cuentes, intensas o si el paciente se asusta
mucho si que existe un procedimiento, con
el apunte de queen ese caso suele ser un sin-
toma de narcolepsia y el desarrollo va acor-
de a dicha enfermedad. ~La primera medida
es evitar la privaci6n cr6nica del suefio siem-
pre que se pueda_ Si lapersonano duerme lo
suficiente --lo recomendado estfi entre 7 y 8
horas-- eso provocarfi que entre m~s rfipido
en la fase REM y tenga m~s tendencia a tener
par~lisis del suefio. Si esto no funciona y si-
gue teniendo episodios, se haria uso de far-
macos de la familia de los antidepresivos, que
son reguladores de la fase REM del suefio>>,
explica Garcia_ Baland Jalal, investigador del
suefio de la Universidad de Harvard, apues-
ta por la terapia de meditaci6n y relajaci6n
para tratar la par~lisis del suefio, segfin dio a
conocer en un estudio de 2020 publicado en
la revista’Frontiers in Neurology: Segfin las
pruebas, los pacientes vieron reducido el nfi-
mero de veces que sufrieron par~isis del sue-
rio hasta la mitad en tan solo un mes, despu~s
de someterse a ejercicios de relajaci6n y me-
ditaci6n durante ocho semanas. ~¢Aunque el
estudio se realiz6 en pacientes con narcolep-
sia, sugerimos que los hallazgos pueden ex-
tenderse a individuos con par~lisis del sue-
rio aislada o "benigna’>>, concluyen.

ABC Salud
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Investigan en Canarias un 
biomarcador en la sangre 
para detectar brotes de 
esclerosis múltiple
Su uso permitirá reducir la necesidad de realizar un 
número excesivo de resonancias y punciones 
lumbares, según un estudio del Hospital la Candelaria 

DIARIO DE AVISOS 
Santa Cruz de Tenerife

La Unidad de Esclero-
sis Múltiple del Hospital 
Universitario Nuestra 
Señora de Candelaria 
lleva a cabo una investi-
gación centrada en el 
desarrollo de un biomar-
cador que permite identi-
ficar neurofilamentos 
específicos mediante un 
análisis de sangre. Este 
avance resulta invaluable 
para realizar un segui-
miento más preciso de 
los pacientes que pade-
cen esta enfermedad.

Los neurofilamentos 
constituyen el compo-
nente fundamental y 
altamente específico de 
los axones neuronales. 
En los últimos años, este 
biomarcador ha desper-
tado un gran interés en el 
ámbito de la Esclerosis 
Múltiple, revelándose 

como una herramienta 
de gran utilidad para el 
pronóstico y diagnóstico 
de la enfermedad. Varios 
estudios científicos res-
paldan la evidencia de 
que niveles elevados de 
e s t e  b i o ma rc a d o r  a l 
comienzo de la enferme-
dad, previo al inicio del 
tratamiento, están rela-
cionados con un pronós-
tico desfavorable.

En la actualidad, la 
unidad lleva a cabo un 
estudio en el que se ana-
liza este biomarcador en 
todos los pacientes que 
ya han sido diagnostica-
dos. El objetivo es exami-
nar su evolución y com-
parar los resultados con 
otros datos clínicos y las 
imágenes obtenidas por 
resonancia magnética, 
como parte de un enfo-
que integral de segui-
miento y evaluación de la 
enfermedad.

El uso de este biomar-
cador en sangre permi-
tirá reducir la necesidad 
de realizar un número 
excesivo de resonancias 
y/o punciones lumbares 
a los pacientes. Además, 
f a c i l i t a rá  u na  m e j o r 
selección de aquellos 
pacientes que realmente 
requieren dichas prue-
bas, optimizando así los 
recursos médicos y brin-
dando una atención más 
personalizada.

La esclerosis múltiple 
es una enfermedad cró-
nica y progresiva que 
afecta el sistema nervioso 
central, causando lesio-
nes en la mielina que 
recubre los axones de las 
neuronas. 

Estas lesiones com-
prometen la función ade-
cuada de las células ner-
viosas y pueden dar lugar 
a una variedad de sínto-
mas y discapacidades. 

EL ESTUDIO HA SIDO REALIZADO POR EL HOSPITAL UNIVERSITARIO DE LA CANDELARIA, EN TENERIFE. DA
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O. Lezameta
 

La consejera de Desarrollo Educa-
tivo y Formación Profesional, Pa-
tricia del Pozo, informó en el Par-
lamento de que cerca de 17.000 
maestros y profesores de la red 
concertada de Andalucía se verán 
afectados por la inversión prevista 
en el curso 23-24 para dar cumpli-
miento al acuerdo, firmado en 
abril de 2022, para la equipara-
ción salarial de los docentes anda-

luces con los del resto de España 
entre la Consejería y las organiza-
ciones patronales, de titulares y 
sindicales de la enseñanza priva-
da concertada (ECA, CECE, ACES, 
SAFA, FSIE, USO, UGT y CCOO). 

Para ello, la Junta destinará 
14,29 millones del total de 93,6 
millones para los más de 125.000 
docentes entre las redes pública y 
concertada, según detalló la Jun-
ta. Tal y como recoge el acuerdo, 
para el próximo curso, con efectos 
a 1 de septiembre de este año, la 
Consejería aplicará un incremen-
to retributivo de 43,5 euros men-
suales para el profesorado que 
presta servicio a tiempo completo 
y en pago delegado en las etapas 
de Infantil, Primaria y Educación 
Especial en los centros concerta-
dos andaluces y de 49,5 euros 
mensuales en 14 pagas, consolida-
ble para el profesorado que presta 

servicio a tiempo completo y en 
pago delegado en las etapas de 
Educación Secundaria Obligato-
ria, Bachillerato y Formación Pro-
fesional. 

El mismo complemento se ha 
aplicado en el curso de este año. El 
objetivo, tal y como contempla el 
acuerdo, es alcanzar en el curso 
2024/2025 una mejora salarial 
para el profesorado que presta sus 
servicios en la red de centros de la 
concertada, en pago delegado, en 
las etapas de Infantil, Primaria y 
Educación Especial, de 145 euros 
al mes en 14 pagas, y de 165 euros 
al mes en 14 pagas, para el profe-
sorado que presta servicios en las 
etapas de Educación Secundaria 
Obligatoria, Bachillerato y Forma-
ción Profesional. Esta medida con-
tribuye al reconocimiento de la la-
bor desarrollada por el profesora-
do de los centros concertados. 

Por otro lado, Del Pozo presen-
tó el balance del Plan General de 
Inspección Educativa 2019-23, 
para el que se ha intervenido en 
149 centros escolares en las actua-
ciones muestrales, y se ha evalua-
do a 12.070 docentes y 11.978 di-
recciones, todo ello de forma si-
multánea a las actuaciones censa-
les para asesorar a los centros. Es-
te balance, adelantó Patricia del 
Pozo, se toma como punto de par-
tida del nuevo Plan General de 
Inspección Educativa para el pe-
riodo 2023-27. 

El plan ha afrontado, según se-
ñaló la consejera, “importantes 
dificultades y retos”. Así, se elabo-
ró en apenas cuatro meses tras el 
cambio de gobierno en la Junta, y 
posteriormente se tuvo que rea-
justar tras la suspensión de la pre-
sencialidad en las aulas por la 
pandemia de Covid-19.

Educación equipará los salarios a 
17.000 docentes de la concertada 
l La Junta destinará 
14,29 millones   
de euros para los 
más de 125.000 
profesores de su red

La Junta 
defiende la 
estabilidad 
como garante 
del crecimiento

R. A. 

La consejera de Economía, Ha-
cienda y Fondos Europeos, Ca-
rolina España, indicó que An-
dalucía se ha convertido en 
una comunidad “fiable, esta-
ble, jurídicamente segura y 
con un alto grado de transpa-
rencia” y aseguró que “ha re-
cuperado el espíritu de la ini-
ciativa y mira al futuro con 
confianza”. Así lo trasladó la 
consejera en la Comisión de 
Economía, Hacienda y Fondos 
Europeos del Parlamento an-
daluz en respuesta a una com-
parecencia agrupada sobre la 
situación económica actual de 
la comunidad autónoma. 

España aseguró que “los an-
daluces hemos pasado de es-
tar en el vagón de cola a lide-
rar en España el crecimiento 
de parámetros económicos 
hasta el punto de crecer por 
encima de la media nacio-
nal”, con un 1,2% de creci-
miento real acumulado fren-
te al 0,7% en España. 

En ese sentido, defendió la 
política económica del Gobier-

no andaluz y su “prudencia” en 
la gestión presupuestaria, “que 
nos ha permitido mantener la 
deuda por debajo de la media 
nacional y muy lejos de las 
otras comunidades autónomas 
infrafinanciadas durante el pri-
mer trimestre de este año”, 
además de contar con el “espal-
darazo a nuestra política eco-
nómica y la consolidación de la 
Marca Andalucía” que ha su-
puesto que la agencia Standard 
& Poor’s haya mejorado su cali-
ficación de solvencia financie-
ra a la Junta desde 2012. 

“La estabilidad económica, 
política e institucional del Go-
bierno de Juanma Moreno, 
junto con la eficacia en la ges-
tión, la seguridad jurídica y las 
reformas fiscales están apor-
tando confianza y certidum-
bre en los agentes económi-
cos, sociales y del exterior, que 
viene acompañado de prospe-
ridad y avances significativos 
para la comunidad autóno-
ma”, argumentó. “Desde hace 
cuatro años, hablar de Anda-
lucía y su economía es hablar 
en positivo, porque hoy es más 
fuerte y competitiva que en 
2018 y goza de mayor reputa-
ción internacional”, añadió.

“Desde hace 4 años 
hablar de Andalucía 
es hablar en positivo”, 
dice Carolina España

R. S. 

Hasta ahora, la salicornia, sapi-
na o espárrago de mar se había 
introducido poco a poco en las 
cocinas de algunos chefs e in-
cluso en 2016 Ángel León pre-
sentó en Madrid Fusión un 
aceite extraído de sus semillas. 
Ahora, un estudio del Hospital 
Universitario Virgen Macarena 
de Sevilla parece indicar lo be-
neficioso del consumo de este 
alga presente en terrenos sala-
dos como los esteros o maris-
mas como la de Isla Cristina o 
la Bahía de Cádiz para prevenir 
el ictus. Al parecer aporta poli-
fenoles que mejoran la salud 
cardiovascular. 

El estudio ha sido desarrolla-
do por el grupo de investiga-
ción neurovascular del Hospi-
tal Universitario Virgen Maca-
rena afirma la posible eficacia 
del consumo alimentario de es-
ta planta, conocida como espá-
rrago de mar por su forma y su 
proliferación en terrenos sala-
dos, para prevenir y tratar en-
fermedades neurovasculares 
como el ictus. 

Durante el desarrollo del es-
tudio, parte de la muestra, en 
concreto el grupo de personas 
con un alto nivel de homocis-
teína que consumieron el su-
plemento que contenía salicor-
nia, disminuyeron este indica-
dor frente a los que ingirieron 
placebo. 

La salicornia es una planta 
marina con alto contenido en 
polifenoles. Por su parte, la ho-
mocisteína es un aminoácido 
de origen animal (leche, carne, 
huevos, etc.) que puede au-
mentar el riesgo de enfermeda-
des cardiovasculares y neuro-
vasculares. “La suplementa-
ción con salicornia fue efectiva 
en la reducción de los niveles 
de homocisteína tras tres me-

ses de tratamiento y esta reduc-
ción no se observó en el grupo 
de placebo. Cabe destacar que 
también se observó una ten-

dencia muy interesante sobre 
la reducción del colesterol en el 
grupo que recibió el extracto de 
salicornia”, aduce su investiga-
dora principal la doctora Sole-
dad Pérez. 

Las conclusiones de este es-
tudio inicial están llevando a 
que este grupo investigador del 
Hospital Universitario Virgen 
Macarena esté testando el uso 

de la salicornia en pacientes 
que han sufrido un ictus con el 
fin de evitar la aparición de 
nuevos eventos vasculares. En 
la elaboración de las cápsulas 
de los suplementos alimenti-
cios con salicornia ha partici-
pado la empresa sevillana Bio-
Dis Pharma.  

Asimismo, parte de estos re-
sultados fueron ya presentados 
en el IV Congreso Andaluz de 
Ictus. El trabajo titulado “Su-
plementación nutricional con 
extractos de salicornia como 
estrategia de prevención en pa-
cientes de alto riesgo cerebro-
vascular” presentado por la 
doctoranda del hospital Virgen 
Macarena, Ana Najar, que reci-
bió el premio a la mejor comu-
nicación oral en este congreso.

Un estudio indica que 
consumir salicornia 
previene el ictus
El alga, ya conocida en las 
cocinas más exquisitas, es 
beneficiosa para la salud 
cardiovascular

JORDI LANDERO 

Un cultivo de espárragos de mar en Isla Cristina.
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Redacción 

La Sociedad Española de Neurolo-
gía (SEN) junto a sociedades cien-
tíficas neurológicas de todo el 
mundo conmemoraron, ayer sá-
bado, día 22 de julio, el Día Mun-
dial del Cerebro. Con el lema Sa-
lud cerebral y discapacidad: no de-
jes a nadie atrás todas las entida-
des que conforman la World Fede-
ration of Neurology y la World Fe-
deration for Neurorehabilitation 
se unen en esta iniciativa interna-
cional que, este año, quiere incidir 
en la importancia de fomentar la 
salud cerebral para tratar de dis-
minuir el impacto que las enfer-
medades neurológicas tienen en la 
discapacidad. 

El 15% de la población mundial, 
es decir, más 1000 millones de per-
sonas, sufren algún tipo de disca-
pacidad y casi el 50% de esta disca-
pacidad está causada por enferme-
dades neurológicas. En el caso de 
España, y según datos de la SEN, 
las enfermedades neurológicas 
son las responsables del 44% de la 
discapacidad por enfermedad cró-
nica. Además, nueve de las quince 
enfermedades más frecuentes en-
tre las personas que tienen recono-
cida una discapacidad en España 
son neurológicas, con enfermeda-
des como el ictus, el Alzheimer, el 
Parkinson o la ELA liderando la cla-

sificación; sin olvidar otras enfer-
medades neurológicas como la mi-
graña, la epilepsia, la esclerosis 
múltiple, prevalentes y con altos 
índices de discapacidad. 

“Este año, el objetivo principal 
de conmemorar el Día Mundial del 

Cerebro, es el tratar de concienciar 
sobre que la discapacidad que pro-
vocan las enfermedades neuroló-
gicas se puede prevenir, tratar y 
rehabilitar”, comenta el Dr. José 
Miguel Láinez, presidente de la So-
ciedad Española de Neurología. 
“La carga de discapacidad y el nú-
mero de personas afectadas por 
enfermedades neurológicas, en 
países como el nuestro, están en 
continuo aumento debido al enve-
jecimiento de la población. En todo 
caso, es importante señalar que la 
discapacidad cerebral puede afec-
tarnos a todos, independiente-

mente de la edad, sexo o nivel so-
cioeconómico, por lo que es res-
ponsabilidad de todos priorizar la 
salud del cerebro y concienciarnos 
sobre el importante papel que de-
sempeña el cerebro en nuestra sa-
lud y en nuestra calidad de vida”. 

La World Federation of Neuro-
logy destaca que estas enfermeda-
des son la causa número uno de 
años de vida ajustados por discapa-
cidad en todo el mundo. Asimismo, 
las personas con discapacidad tie-
nen el doble de probabilidades de 
desarrollar afecciones crónicas co-
mo diabetes o depresión.

Las patologías neurológicas están 
tras el 50% de la discapacidad

ARCHIVO 

El Dr. José Miguel Láinez, presidente de la Sociedad Española de Neurología. 

l Especialistas en 
Neurología destacan 
el impacto de estas 
enfermedades a 
nivel social

Estas enfermedades 
propician otras 
afecciones como 
diabetes o depresión

w DÍA MUNDIAL DEL CEREBRO

Beneficios  
del abordaje 
precoz de la 
esclerosis 
múltiple 

Europa Press 

Investigadores del Vall d’He-
bron Institut de Recerca 
(Vhir) y del Centre d’Esclero-
si Múltiple de Catalunya 
(Cemcat) demostraron en un 
estudio que comenzar el trata-
miento para la esclerosis múl-
tiple menos de seis meses des-
pués del inicio de los primeros 
síntomas reduce el riesgo de 
discapacidad conforme la en-
fermedad avanza. 

La revista Neurology publi-
có los resultados del trabajo 
en el que hicieron seguimien-
to de 580 personas de entre 
16 y 50 años que habían teni-
do un primer episodio de sín-
tomas relacionados con la es-
clerosis múltiple y habían si-
do atendidas en el Cemcat 
entre 1994 y 2021, según in-
formaba el Vhir en un comu-
nicado este jueves. 

Todas tomaban algún fár-
maco para controlar el proce-
so inflamatorio de la enferme-
dad, pero lo habían comenza-
do a recibir en momentos dife-
rentes: 194 habían iniciado el 
tratamiento en menos de seis 
meses después del primer epi-
sodio, 192 pacientes lo habían 
comenzado entre 6 y 16 meses 
después de la aparición de los 
síntomas y 194 más de 16 me-
ses después. 

Las personas que habían re-
cibido el tratamiento en los 
primeros seis meses después 
de la aparición de los primeros 
síntomas tenían la mitad de 
riesgo de tener discapacidad 
avanzada 16 meses después. 

w TRATAMIENTOS

CON el calor que está ha-
ciendo en las últimas 
semanas es fundamen-
tal mantenerse hidra-

tado. En España existe una larga 
tradición de protegerse del sol, 
pero las cifras de incidencia de 
ciertas patologías nos alertan de 
la necesidad de seguir formando 
e informando. “Las radiaciones 
UVB, UVA, la luz visible (VIS) y 
el infrarrojo A (IR-A) siguen 
provocando quemaduras, foto-
sensibilidad y alergias solares a 

corto plazo, y fotoenvejecimien-
to cutáneo, cáncer de piel y alte-
ración del sistema inmunitario a 
largo plazo”, alerta el vocal na-
cional de Dermofarmacia, To-
más Muret. 

Por su parte, Aquilino García 
vocal nacional de Alimentación, 
recuerda que “el calor extremo 
produce, entre otros, importan-
tes pérdidas de agua y hace que 
el cuerpo tenga dificultades pa-
ra regular su temperatura por los 
mecanismos como la sudora-
ción. Todo ello provoca un au-
mento de la temperatura corpo-
ral, situación que si supera los 
40°C y se prolonga durante 10 o 
15 minutos puede desembocar 
en el temido golpe de calor”. 

Además, desde el Consejo Ge-
neral de Colegios Oficiales de 
Farmacéuticos, ofrecen algunas 

recomendaciones para un verano 
sin riesgos frente al sol y posibles 
olas de calor como beber antes de 
tener sed, evitar las bebidas alco-
hólicas, prestar especial atención 
a las personas mayores, niños y 
lactantes, y comer variado y 
equilibrado. Además, hay que 
evitar las salidas y las actividades 
en las horas de más calor y cu-
brirse la cabeza y el cuerpo en ca-
so de tener que salir a la calle. 

Desde el Servicio de Urgencias 
del Hospital Universitario del Vi-

nalopó (Elche) añaden que “hay 
que intentar estar en lugares fres-
cos, a la sombra o en espacios cli-
matizados y evitar la exposición 
solar y el deporte en las horas 
centrales del día, sobre todo en-
tre las 11:00 y las 17:00, así como 
usar ropa ligera y de color claro, 
que además que permita transpi-
rar a la piel”.  

Y matizan que las señales de 
alerta o síntomas de un golpe de 
calor pueden ir desde un simple 
calambre, que nos informa de 
que algo está yendo mal en 
nuestro cuerpo, a efectos más 
graves, que pueden llegar a oca-
sionar un riesgo mayor para la 
salud de los ciudadanos, como 
son mareos y aumento de la 
temperatura corporal, seguido 
de fiebre a pérdidas súbitas de 
conciencia o el golpe de calor. 

Por último, desde el Colegio 
Profesional de Dietistas-Nutri-
cionistas de la Comunidad de 
Madrid (Codinma) recuerdan 
que si se practica deporte se de-
be evitar realizar actividades fí-
sicas en las horas centrales de 
días calurosos y es conveniente 
hidratarse antes, durante y des-
pués del ejercicio.  

Otro consejo que dan desde es-
ta institución es consumir entre 
2 y 2,5 litros de líquidos al día, 
incluyendo el agua que proviene 
de los alimentos. Como referen-
cia, 10 vasos al día. Esta hidrata-
ción hay que acompañarla con 
una dieta saludable, aumentan-
do el consumo de frutas y verdu-
ras, que pueden ayudar a mante-
ner un buen nivel de hidratación 
por su alto contenido en agua. Es 
lo que hay. Seguro.

HIDRATACIÓN Y VERANO

Debemos prestar 
especial atención a las 
personas mayores, 
niños y lactantes

DR. BARTOLOMÉ 
BELTRÁN

www.pacientesenbuenasmanos.com
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La salud es lo que importa
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Presentación de los resultados del estudio. GOBIERNO DE NAFARROA

El vínculo del olfato con el 

Alzheimer o el Parkinson 

Nafarroa financia una investigación que estudia el vínculo del olfato 
con el sistema inmune y las enfermedades neurodegenerativas.

GARA | IRUÑEA 

Gracias a esta investigación, 
según informó el Gobierno 
navarro, se podrá avanzar en 
una «medicina de precisión 
olfatoria» capaz de diagnosti-
car de forma precoz y de desa-
rrollar terapias nasales inmu-
nomoduladoras para el 
tratamiento de enfermedades 
neurodegenerativas como el 
Alzheimer o el Parkinson. 

El centro de investigación 
biomédica Navarrabiomed 
acogió recientemente la 
reunión final del proyecto es-
tratégico Innolfact, en la que 
se dieron a conocer los resul-
tados del estudio. 

En concreto, en la investi-
gación se han abordado las 
dos enfermedades neurodege-
nerativas más prevalentes, 
que son el Parkinson y el Alz-
heimer. Se han realizado estu-
dios exhaustivos bioquímicos, 
olfatorios, inmunológicos, 
cognitivos y de imagen en 
más de 300 pacientes, con el 
fin de comprobar cuál es la re-
lación entre el olfato, el siste-
ma inmune y la cognición de 
las personas participantes. 
 
Mejor capacidad cognitiva 
También se ha investigado esta 
conexión a través del uso de 
un odorante inmunoestimu-
lante como el mentol, anali-
zando su impacto en el sistema 
inmunológico y la capacidad 
cognitiva en modelos anima-
les. Se ha observado que las ex-
posiciones cortas y repetidas al 
aroma mentol regulan la res-
puesta inmunitaria en los rato-
nes y mejora significativamen-
te su capacidad cognitiva, 
demostrando cómo es posible 
modular la actividad cerebral 
mediante la vía olfatoria. 

Por otro lado, Navarrabio-
med ha puesto en marcha con 
el Hospital Universitario de 
Nafarroa un estudio para exa-
minar los efectos de un entre-
namiento olfativo controlado 
y supervisado sobre la función 
olfativa en personas mayores, 
y comprender mejor la rela-
ción entre el olfato, el sistema 
inmune y la función cerebral 
en envejecimiento.
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E l Sistema Nacional de Sa-
lud ha incorporado un 
nuevo tratamiento con-

tra un subtipo de cáncer de mama, 
el HER2 positivo, uno de los más 
agresivos y que afecta principal-
mente a mujeres jóvenes, que se ad-
ministra en minutos con una úni-
ca inyección subcutánea con dos 
anticuerpos monoclonales.

Se trata de una nueva forma de 
administrar la combinación de los 
anticuerpos monoclonales pertu-
zumab y trastuzumab -una opción 
terapéutica que ya existe para el 
citado subtipo de cáncer de ma-
ma-, de modo que sustituye la vía 
intravenosa por una única inyec-
ción subcutánea en el muslo.

Esto supone reducir a solo unos 
minutos las horas que precisa el 
tratamiento estándar, mantenien-
do el mismo perfil de seguridad 
y eficacia, además de disminuir 
los costes.

“Con ello hemos humanizado el 
tratamiento, de forma que las pa-
cientes, que no acababan de desen-
gancharse del hospital, se sienten 
menos enfermas”, ha enfatizado en 
rueda de prensa José ángel Gar-
cía, oncólogo médico del Hospi-
tal Clínico San Carlos de Madrid.

las mujeres con esta clase de 
tumor requieren un tratamiento 
prolongado en el tiempo, entre un 
año, si tienen la enfermedad en un 

estadio precoz, o varios, si ya está 
en fase avanzada, con lo que pre-
cisan de muchos ciclos.

Con la administración intrave-
nosa, que necesita de la colocación 
de una vía periférica o de un catéter 
venoso central, los tiempos podían 
prolongarse hasta 9 horas y media 
la primera dosis y otras 5,5 la se-
gunda de mantenimiento.

Sin olvidar que la formulación 
subcutánea es menos invasiva que 
la intravenosa, que a veces acarrea 
riesgos de hemorragia o infección, 
de modo que apenas implica pe-
queñas molestias en la zona del 
pinchazo.

 
LOS COSTES

a lo que se une un ahorro notable 
de recursos del SNS, según Fede-
rico Plaza, director de Corporate 
affairs de Roche Farma España, 
el tiempo que dedican a estos tra-
tamientos los profesionales sani-
tarios se reduce un 70 % y la capa-
cidad asistencial del sistema va a 
mejorar en un 23 %, ya que estas 
pacientes liberarán mucho antes 
el espacio que ocupan para recibir 
su medicación.

El coste del tratamiento en sí, 
que ya está disponible en todos los 
hospitales públicos y privados de la 
red, es también menor que la uti-
lización de los dos medicamentos 
por separado, lo que ha permitido 

el aval definitivo del Ministerio de 
Sanidad, ha añadido.

También para las pacientes su-
pondrá una mejora y podrán re-
cuperar hasta la mitad del tiempo 
que tienen que dedicar a su tra-
tamiento, lo que también incidi-
rá favorablemente “en el día a día 
de sus cuidadores”.

“Es un gran paso para cronificar 
y humanizar la asistencia. una vez 
que hemos conseguido alargar la 

vida, lo que queremos es ensan-
charla”, ha resumido el oncólogo 
médico José ángel García.

once hospitales españoles han 
participado en los estudios clínicos 
que avalan la aprobación de esta 
nueva vía de administración me-
diante inyección contra este sub-
tipo de cáncer de mama.

las asociaciones de pacientes 
venían reclamando su inclusión 
en el Sistema Nacional de Salud 

desde hacía tiempo, igual que su-
cedía ya en otros países de Europa 
tras haber obtenido la aprobación 
por parte de la agencia Europea 
del Medicamento (EMa). 

Junto al trastuzumab, el Minis-
terio de Sanidad también autorizó 
en octubre del año pasado el saci-
tuzumab govitecan, indicado para 
el tratamiento de cáncer de mama 
triple negativo irresecable o me-
tastásico. n

S iete de cada 10 afectados 
pierden su empleo tras el 
diagnóstico de esclerosis 

múltiple y uno de cada tres no lo 
cuenta en el trabajo. No lo cuen-
ta por el estigma social o el miedo 
al despido, remarca la asociación 
Esclerosis Múltiple España, quien 
destaca que no hay protección so-
cial para los pacientes de esta en-
fermedad doce años después de 
la aprobación de una Proposición 
no de ley en el Congreso de los di-
putados.

la reivindicación sigue vigente 

por parte de los pacientes de es-
clerosis múltiple (EM) y sin tener 
respuesta por parte de la 
administración públi-
ca, lamentan.

“Es importante 
que se entienda que 
no tener una disca-
pacidad importante 
reconocida no signi-
fica estar bien”, pone 
el acento la presidenta 
de Esclerosis Múltiple Es-
paña, ana Torredemer.

“Gracias a los avances terapéu-

ticos cada vez menos personas con 
esclerosis múltiple desarrollarán 

grandes discapacidades, 
pero eso no quiere de-

cir que la enfermedad 
no afecte a su vida 
diaria , e incluso 
que lo haga de for-
ma importante co-
mo cuando aparecen 

los brotes o se mani-
fiestan sus síntomas, en 

ocasiones muy limitantes”, 
explica. “además, si la discapaci-
dad llega y con ésta las medidas 

de apoyo, en muchas ocasiones, 
ya es tarde: el 70 % de las perso-
nas diagnosticadas de Esclerosis 
Múltiple pierde su empleo o se ve 
obligada a dejar de trabajar tan 
solo 10 años después del diagnós-
tico”, subraya Torredemer.

la EM afecta a 55.000 personas 
en España, un millón en Europa y 
2,8 millones en el mundo. Se tra-
ta de una enfermedad crónica del 
Sistema Nervioso Central; es una 
de las enfermedades neurológicas 
más comunes entre la población 
de 20 a 30 años. n

El medicamento fue autorizado por Sanidad a finales del año pasado. ROCHE

T. ALBIRUna enfermedad crónica.

Lanzan una 
inyección rápida 
contra un agresivo 
cáncer de mama 

Sanidad incorpora un tratamiento contra uno de los subtipos más agresivos, que afecta sobre todo a mujeres jóvenes

La esclerosis múltiple no se cuenta en
el trabajo para evitar el estigma social

La 

enfermedad 
afecta a 55.000 

personas en 
España, un 

millón en Europa 
y 2,8 millones en 

el mundo

Vida Sana
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